



María José Hoffmann.

Heraldo Muñoz.

Francisco Vidal.

Maya Fernández.

Manuel José Ossandon.

Gabriel Silber.

Por Nicole Peña

Hace dos semanas, los diputados de la DC tuvieron que sincerar sus aspiraciones. En una reunión vía zoom con la presidenta del partido, Carmen Frei, transparentaron quiénes estaban dispuestos a ir a la reelección o a “cruzar de edificio”, como llaman al pasar de la Cámara Baja al Senado.

Dos de los interesados en cambiar de hemisferio son los diputados Matías Walker y Gabriel Silber; el primero por Coquimbo y el segundo por la Región Metropolitana. Así, con mayor o menor avance, los partidos comenzaron el proceso de búsqueda de nombres para las parlamentarias del 21 de noviembre.

En el caso de las senatoriales, la Región Metropolitana —que tiene el mayor padrón electoral de país, con 5.856.557 habilitados para sufragar— operará por primera vez como una sola circunscripción, debido al cambio de la normativa electoral en 2015, que pasó del sistema binominal a uno semiproportional que debutó en la elección de 2016 con las regiones impares.

Ahora, dice **Axel Callis**, director de la agencia de investigación y opinión Túinfluyes, “se requiere mucho conocimiento para lograr ser senador”, vaticinando que “lo más probable es que vayan unos 30

Elecciones del 21 de noviembre

Las primeras cartas para la incierta senatorial de la RM

En la derecha, RN corre con ventaja, pero Ossandon tiene problemas judiciales y Sabat no se ha medido a esa escala. En la UDI y Evópoli les cuesta apostar, pues el oficialismo va a la baja y la izquierda al alza.

candidatos” en la capital.

El plazo para la inscripción es el 23 de agosto, mismo día en que se deben inscribir las candidaturas presidenciales y por ello el panorama comienza a decantar. Por ejemplo, este martes el PS, PPD y la DC acordaron ir con un candidato presidencial y “una lista parlamentaria común”.

De Oliva a Silber

Guido Girardi (PPD), Carlos Montes (PS), Manuel José Ossandon (RN) y Mar-

cela Sabat (RN) —quien tomó el cupo que dejó Andrés Allamand, cuando en julio de 2020 aceptó asumir en Relaciones Exteriores— son los senadores que terminan sus períodos y de ellos solo Girardi y Montes no irán a reelección. Pero en estos comicios —y debido al cambio de sistema— se elegirán cinco escaños en lugar de cuatro.

Tras los resultados de las últimas elecciones, no es claro que el sector logre retener los dos puestos que dejan Girardi y Montes. Por ejemplo, de los 41 cupos a constituyentes el PPD y la DC obtuvieron

ceros y el PS 3, mientras que entre RD, PC y Convergencia Social lograron 10 y la Lista del Pueblo otros 9. La debilidad relativa respecto de la izquierda también se dejó ver en concejales, pues entre la DC, el PS y el PPD sumaron 119, mientras que el FA, PC, Ecologistas y Dignidad Ahora totalizaron 166. La excepción fue el resultado de Claudio Orrego (DC), que superó a Karina Oliva (Comunes), pero corrían solo los dos y nadie por la derecha.

Retener los puestos en la senatorial “dependerá de quiénes se inscriban como candidatos en los partidos tradicionales y en las organizaciones y movimientos nuevos”, dice **Mireya Dávila**, académica del Instituto de Asuntos Públicos de la U. de Chile. Claro que la Lista del Pueblo, que esta semana tomó la decisión de competir, no solo recién está pensando en cómo sondear nombres, sino que además el sistema de elecciones parlamentarias no permite potenciar a los independientes en listas, sumando sus votos, como sí ocurrió en los comicios de constituyentes.

Los partidos de Unidad Constituyente (por ahora, sin el Partido Radical), se encuentran en una primera fase de búsqueda de candidatos.

“Me lo han pedido en el partido, pero tengo muchas dudas (...) nunca he me sentido atraído por la labor parlamentaria. Pero bueno, ahí hay que ver porque el senador Girardi no se puede repostular y hay otros nombres. Helia Molina podía ser una buena candidata y el mismo Heraldo Muñoz; yo le dije que él tiene prioridad”, comenta **Francisco Vidal**.

El exvotero del gobierno de Michelle Bachelet admite que será una elección reñida, dados los resultados de las últimas elecciones. “Todo es más difícil. Este es un desafío enorme, equivalente al de la gobernanza Metropolitana. Me puse como plazo el 15 de julio para decidir”, señala.

En el PS, comentan que han sondeado a la diputada Maya Fernández y al exministro de Bachelet, Máximo Pacheco. Hasta hay quienes dicen que hay que tra-

La elección más compleja

“La elección de senadores, no solo en la RM, será una de las más difíciles de las que se tenga recuerdo. Hay mucha incertidumbre en varios escenarios. Hay dudas sobre el alcance de la Convención Constituyente y cómo van a interpretar su mandato”, señala **Alejandro Olivares**, académico de la UC de Temuco.

Tomás Duval, académico de la U.

Autónoma y analista vinculado a RN, admite que “nunca es fácil tener candidatos competitivos y la derrota de mayo sin duda complica aún más esa búsqueda (en el oficialismo)”.

Mauricio Morales, de la U. de Talca, señala que buenos bolsones de posibles candidatos para el Senado son los “diputados que no podrán seguir su carrera por la ley de límite

a la reelección”, y los “alcaldes que no pudieron repostular en mayo pasado”. Más allá de las dificultades, acota que “la elite siempre se reproduce y circula en distintos cargos, y ésta no será la excepción”. **Mireya Dávila**, de la U. de Chile, comenta que esta vez los actores políticos son distintos a los de elecciones anteriores, lo que deja los resultados más bien en manos de las características de quiénes sean finalmente los candidatos.



Guillermo Teillier.

Macela Sabat.

Máximo Pacheco.

Luciano Cruz-Coke.

Karina Oliva.

tar de convencer a Bachelet. En la DC se habla de Gabriel Silber, de la exministra, Laura Alborno y del exalcalde de Maipú, Alberto Undurraga.

Y si el PR reingresa al bloque que aspira a una candidatura presidencial única, el ahora presidenciable, Carlos Maldonado podría ser una carta.

A otro sector de la oposición, el del bloque FA-PC, se le abrió el apetito tras los de Karina Oliva (Comunes) en la disputa por la Gobernación Metropolitana. En primera vuelta obtuvo 601.845 votos, poco menos de los que consiguieron Montes y Girardi en la última senatorial (640.145 sumados ambos) y en la segunda vuelta perdió con 47% de los votos. “Estamos evaluando esa posibilidad, pero no hemos decidido”, dice el presidente de su partido, **Jorge Ramírez**.

A ella el PC pretende sumar al presidente del partido, Guillermo Teillier, quien no puede ir a la reelección como diputado. Además, añaden que si Daniel Jadue no ganar la primaria también podría evaluar una opción senatorial.

El mismo camino ha dejado entrever como opción la diputada del PH, Pamela Jiles, quien en todo caso ha ido a la baja en las encuestas. Según la Cadem de esta semana, ante la pregunta “si las elecciones presidenciales fueran el domingo próximo ¿Por cuál de los siguientes candidatos votaría?”, Jiles bajó de 20% de las preferencias el 8 de abril a 7% el 11 de junio y su desaprobación (53%) supera su aprobación (43%).

La inquietud oficialista

El escenario es aún más incierto para el oficialismo, que este domingo consiguió solo una de las 16 gobernaciones, no participó de la segunda vuelta en la Metropolitana (salvo “prestando” votos a Orrego) y se quedó con solo 10 de los 41 cupos para la Convención Constituyente.

Como una forma de maximizar el rendimiento electoral de su lista, en Chile Vamos dicen que cada partido irá con dos candidatos. En RN postularían Manuel



La elección de senadores, no solo en la RM, será una de las más difíciles de las que se tenga recuerdo”, **Alejandro Olivares**, UC de Temuco.



(Retener cupos) dependerá de quiénes inscriban los partidos tradicionales y los movimientos nuevos”. **Mireya Dávila**, U. de Chile.



La derrota de mayo sin duda complica aún más esa búsqueda (de candidatos en el oficialismo)”. **Tomás Duval**, analista RN.



José Ossandón y a Marcela Sabat, aunque el primero aún dudaba si aventurarse en la presidencial, además de tener temas judiciales pendientes. Y la ex diputada Sabat no se ha medido en una senatorial, pues heredó su puesto de Allamand. Como sea, el consejo RN ya comenzó a discutir las opciones.

“Mantengo la decisión de competir por mi escaño senatorial actual, con el trabajo continuo en terreno, con foco en las mujeres, niños, niñas y adultos mayores, y con profundo sello social, de cara al Chile real, intentaré seguir representando de la mejor forma a los chilenos y chilenas desde la Cámara Alta”, dice **Marcela Sabat**.

En la UDI conformaron un comité de búsqueda nacional, conformado por el presidente de la colectividad, Javier Macaya; la diputada y secretaria general María José Hoffmann; la senadora Luz Ebersperger, el subsecretario de Bienes Nacionales, Álvaro Pillado y la alcaldesa electa de Las Condes, Daniela Peñaloza, cercana a Joaquín Lavín.

Desde ese grupo, señalan que Hoffmann —que no puede ir a la reelección como diputada— podría ser un buen nombre. Y admiten que deberán inclinarse por nombres vinculados al sector menos conservador del partido, dado el contexto electoral, en que los electores castigaron a la derecha.

De hecho, en el oficialismo los menos optimistas piensan que en estas senatoriales Chile Vamos podría quedarse con solo uno de los cinco cupos y por eso buscar que nuevos nombres se arriesguen en una campaña costosa, admiten, ha sido más complicado que en otras ocasiones.

A la incertidumbre, dicen en los partidos, se suma que la Convención Constitucional podría cambiar a un sistema unicameral, obligando a elecciones anticipadas.

Por último, en Evópoli por ahora solo trasciende un nombre para ir por la senatorial en la Metropolitana: el diputado el diputado Luciano Cruz-Coke, quien está evaluándolo.